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新华社北京5月11日电
记者 郭宇靖 赵琬微 郑钧天

郑天虹 王晓丹

近期，全国多地相继出台入学
改革新政策，引发当地房地产市场
波动。一时间，舆论对学区房会

“凉”还是会继续升温莫衷一是。
记者在北京、上海、深圳等多地采
访，探求学区房未来走势。

交易激增：卖家担心
房价下跌，买家担心错过
“末班车”

“ 昨 天 一 套 房 有 12 拨 客 户 来
看。”北京市西城区一位地产中介
对记者表示，自入学新政策发布以
来，看房、卖房以及咨询的人络绎
不绝。贝壳研究院统计显示，“五
一”期间，北京市西城区二手房交
易量环比和同比增长均超过 100%。

4 月底，北京市西城区发布教
育新政策，自今年 7 月 31 日后，购
房家庭不再对应登记入学划片学
校，全部以“多校划片”方式在学
区或相邻学区内入学。至此，北京
市城六区全部明确以“多校划片”
方式入学。

政策一经公布，疫情期间沉寂
的二手房市场开始波动。德胜学区
和金融街学区是地产中介口中西城
区最受家长追捧的两个学区。政策
发布仅半日时间，德胜学区内知名
的育翔小学对口学区房就新挂牌 8
套一居室，最便宜的一套挂牌价
745 万元。

在金融街学区，宏庙小学是北
京师范大学附属实验中学的对口直
升校。目前，对口学区房每平方米
超过 19 万元，面积只有 50 多平方
米、总价达千万元的房子成交迅速。

多位房地产中介表示，交易量
增加是买卖双方的焦虑所致：学区
房业主担心区域优势不再、房价可

能大幅下降，急于抛售；购房家长
担心未来“多校划片”，上名校没
把握，想赶紧搭上“末班车”。

在上海，记者走访发现，对口
较好的学区房销售单价同样上升。
华东师大附小是上海市普陀区第一
梯队的重点小学，对口的华东师大
一村和二村原仅限教职工内部买
卖，自 2018 年 7 月起不再限购后，
房价从每平方米 6 万元涨至 8.3 万
元。

35 岁的李先生为了儿子能够
入读华东师大附小，耗资 500 多万
元购置了一套 50 多平方米的“老
破小”。“为孩子我们愿意牺牲，就
当是买个学位指标，用完了再脱手
投资。”他说。

在深圳，受楼市整体上涨带
动，学区房也水涨船高。中原地产
网站显示，4 月深圳二手房成交均
价 环 比 增 长 5.76% ， 同 比 增 长
14.84%。

深圳市福田区百花片区一位房
产中介说，以国城花园为例，面积
44 平方米的一居室今年 3 月成交价
为 1050 万元，而同样面积的房源
去年 12 月成交价为 1000 万元。

广东省住房政策研究中心首席
研究员李宇嘉说，今年学区房价涨
得快，与疫情对经济的影响有关；
尽管学区房房龄长、配套较差、居
住体验不好，但仍被一些投机者看
作是安全投资。

多校划片、摇号、名
校集团化办学，多地淡化
学区房概念

近年来，不少地方定向“就近
入学”的原则，令学区房价格不断
攀升，逐渐沦为教育投资工具，屡
屡出现十几平方米的过道房、车库
房、挂户房卖数百万元的怪现象。
学区房的畸形发展，令一些地方的
义 务 教 育 演 变 为 “ 拼 爹 ”“ 拼 房

子”。
当前，国家将义务教育的均

衡、公平发展作为重要目标。北
京、上海、广州等城市多措并举，
努力淡化学区房概念。

北京通过集团化办学和学区制
改革等方式，扩大优质教育资源覆
盖面；城六区明确“六年一学位”

“多校划片”等措施，为学区房降
温。上海大力推进集团化办学，并
通过公办民办同招、民办摇号等政
策，防止筛选低龄化，推动教育资
源公平、均衡发展。广州多个区规
定，在市内无自有产权住房，可凭
借在区内租赁的作为唯一居住地的
房屋就近入学。

有专家认为，“多校划片”等
政策的逐步落地，是义务教育均衡
化的新起点，“高烧”多年的学区
房有望降温。

教育部教育发展研究中心副主
任汪明认为，过去“单校划片”的
政策，强化了优质教育资源的稀缺
性，且因确定划片范围缺乏公认的
标准，存在一定随意性，引起不少
争议。实施“多校划片”，通过增
加选择性推动公平，让家庭经济实
力一般的学生有了更多进入优质学
校的可能性，客观上可以抑制学区
房的过度炒作。

上海交通大学住房与城乡建设
研究中心主任陈杰表示，通过“多
校划片”、学位不定期轮换，可弱
化投资学区房的驱动力。

均衡发展，增加优质
资源，提高分配透明度

多 位 专 家 认 为 ， 从 近 期 看 ，
“多校划片”政策有助于推动教育
公平，落实“房住不炒”政策，让
学区房炒作进一步降温；从长远
看，学区房概念所附加的优质教育
资源“溢价”效应无法在短期内完
全消除，政府需要通过进一步强化

均衡发展、增加优质资源等满足群
众的教育需求。

国务院发展研究中心社会发展
研究部研究员佘宇说，经过多年努
力，我国在促进教育公平方面取得
积极进展。但总体上看，城乡、区域、
学校、群体之间教育资源配置仍不
够均衡，办学条件和师资水平还存
在较大差距。特别是义务教育阶段，

“有学上”的问题总体上基本解决，
但“上好学”的矛盾凸显。

佘宇建议，继续加大义务教育
阶段投入，进一步完善已出台的划
片就近入学等政策。同时，扩大优
质教育资源覆盖面，尽快缩小区
域、城乡、校际差距，从而消除择
校现象，切实减轻家庭因择校带来
的教育支出压力。

中国民办教育协会研究分会副
会长马学雷说，在义务教育阶段，
不仅公办教育更加均衡，民办学校
也将配合实现均衡的大局要求，不
能再享有自由招生的政策，跨区招
生纳入统一管理。另外，城市优质
教育资源要注意合理布局，不要过
度集中在某些区域，让更多学生在
家门口就可找到心仪的学校。

一些家长担心，“多校划片”
后学位资源分配不透明还会产生不
公。汪明认为，实施“多校划片”
应当保证流程的公开、透明，防止
暗箱操作产生不良社会影响。

同时，陈杰等专家指出，需要
正视的是，优质教育附加值是房地
产价格的重要组成部分，即便在发
达国家，好学区的房价通常也比较
高。因此，学区房的概念可以被淡
化，但不会消失，关键是不要推动
房价过高，出现极度扭曲。

北京市海淀区某知名学校的一
线教师坦言，一些家长不惜重金购
买学区房投资孩子教育，用心良
苦。不过，学校终究是外力，教育
质量的核心还是家庭环境和孩子自
身的努力。

多地推进义务教育入学改革，
学区房未来走势如何？

致敬白衣天使

◀5 月 11 日，
在福建省漳州正
兴医院，重症医学
科护士刘明煌为
患者配药。

5月 12日是国际护士节。无数白衣天使在自己

的岗位上，用实际行动践行救死扶伤、甘于奉献的崇

高精神。

新华社北京 5月 11日电 （记
者罗沙） 最高人民法院 11 日发布 8
个各地法院 2019 年以来审结的涉
医犯罪典型案例，彰显人民法院对
涉医犯罪“零容忍”的态度和立场。

这 些 典 型 案 例 含 2 个 死 刑 案
例，包括社会各界高度关注的北京
民航总医院杀医案和甘肃兰州杀医
案。北京民航总医院杀医案中，被
告人孙文斌多次拒绝医院对其母进
行检查和治疗，却认为其母病情未
见好转与首诊医生的诊治有关，经
预谋后在医院当众杀害首诊医生，
犯罪性质极其恶劣。孙文斌已于
2020 年 4 月 3 日被依法执行死刑。

甘肃兰州杀医案中，被告人员
明军不能正确认识治疗效果，在索
要高额赔偿未得到满足后蓄意报
复，到医生办公室持尖刀、菜刀连续
捅刺、砍击医生致死。员明军已于

2020 年 5 月 9 日被依法执行死刑。
另外 6 个案例包括：柯金山寻

衅滋事案，李苏颖寻衅滋事案，李
广伟寻衅滋事案，曹会勇寻衅滋事
案，李发才等故意伤害案，李红军
等聚众扰乱社会秩序案。

柯金山寻衅滋事案和李苏颖寻
衅滋事案均属于本次疫情期间案
件。其中，被告人柯金山在疫情防
控期间，为发泄不满情绪，伙同他
人在隔离病区内撕扯医生防护服、
殴打医生致轻微伤，并使医生处于

感染新冠肺炎的风险之中，被判处
有期徒刑八个月。被告人李苏颖以
面见专家反映疫情为由，在医院护
士站持注射器挟持、恐吓正在工作
的护士，给被害人造成身心伤害，
并严重影响医院的正常医疗秩序，
被判处有期徒刑一年。

患者医治无效死亡，亲属如对
医疗机构和医生的处置有分歧意
见，应通过合法途径解决。在李红军
等聚众扰乱社会秩序案中，患者因
饮酒过量送卫生院救治无效死亡，

患者亲属纠集多人连续三天在卫生
院聚众闹事，严重扰乱正常医疗秩
序。人民法院依法对被告人李红军、
李洪团分别判处有期徒刑三年。

据最高法介绍，人民法院高度
重视依法惩处涉医违法犯罪，充分
发挥刑事审判职能，坚持对涉医犯
罪依法从严惩处、及时审判。自
2019 年至今年 4 月，人民法院共计
一审审结杀医、伤医、严重扰乱医
疗 机 构 秩 序 等 涉 医 犯 罪 案 件 159
件，判决生效 189 人。

对涉医犯罪“零容忍”
最高法发布涉医犯罪典型案例

▲5月11日，在
贵州省丹寨县人民
医院重症医学科病
房，护士雷高琴为患
者固定呼吸插管。

▶ 5 月 11 日，
贵 州 省 余 庆 县 人
民 医 院 新 生 儿 科
护 士 长 冉 晴 在 护
理新生儿。（图文
均据新华社）

据新华社拉萨 5 月 11 日电
（记者边巴次仁 王沁鸥） 11 日，
中国人首次登顶珠穆朗玛峰 60 周
年座谈会暨庆祝西藏登山队成立
60 周年座谈会，在海拔 5200 米的
珠峰大本营举行。

此次座谈会由西藏自治区体育
局 、 中 国 登 山 协 会 联 合 主 办 。
1975 年中国人再次登顶珠穆朗玛
峰队员桑珠，中国西藏攀登世界
十四座海拔八千米以上高峰探险
队队员次仁多吉、边巴扎西、洛
则等老一辈登山运动员，以及体
育、测绘和媒体界从业人员出席
了座谈会。

1960 年 5 月 25 日 4 时 20 分 ，
中国登山队队员王富洲、贡布、屈
银华首次成功登顶珠穆朗玛峰，创
造了人类历史上从北坡登顶世界第

一高峰的伟大壮举。同年 10 月 1
日，我国第一支专业登山运动队伍
——西藏登山营正式成立，1972
年 4 月更名为西藏登山队，2019 年
1 月挂牌中国西藏登山队。

1975 年，中国人再次登顶珠
峰，队员潘多成为首位从北坡登顶
珠峰的女性；同时，中国人首次将
测量觇标带上珠峰峰顶，实现对珠
峰高程的测量。

桑珠回忆道，当年攀登条件
艰苦，但登山队为完成祖国交给
的任务,斗志昂扬，“1975 年，我
们将觇标立在珠峰峰顶，中国测
出 了 珠 峰 的 高 度 并 向 世 界 宣 布 ，
这是了不起的事情。我们也将五
星 红 旗 高 高 举 起 ， 拍 下 了 照 片 ，
全世界都公认中国人再次登上了
世界最高峰。”

海拔5200米的会议
中国人首次登顶珠穆朗玛峰60周年座谈会举行

新 华 社 天 津 5 月 11 日 电
2020 年 5 月 11 日，天津市第一中
级人民法院一审公开开庭审理了第
十二届全国人大内务司法委员会原
副主任委员、中共陕西省委原书记
赵正永受贿一案。

天津市人民检察院第一分院指
控：2003 年至 2018 年，被告人赵
正永利用担任中共陕西省委常委、
政法委书记、副省长、中共陕西省
委副书记、代省长、省长、中共陕
西省委书记等职务上的便利，为有
关单位和个人在工程承揽、职务晋
升、工作调动、企业经营等事项上

谋取利益，单独或者伙同其妻等人
非法收受上述单位和个人给予的财
物，共计折合人民币 7.17 亿余元。
其中 2.91 亿余元尚未实际取得，属
于犯罪未遂。

庭审中，检察机关出示了相关
证据，被告人赵正永及其辩护人进
行了质证，控辩双方在法庭的主持
下充分发表了意见，赵正永进行了
最后陈述并当庭表示认罪悔罪。人
大代表、政协委员、新闻记者及各
界群众数十人旁听了庭审。

庭审最后，法庭宣布休庭，择
期宣判。

陕西省委原书记

赵正永受贿案一审开庭

新华社武汉 5月 11日电 （记
者冯国栋 乐文婉） 武汉市东西湖
区委 11 日发布通报说，因辖区内
长青街三民小区封控管理不力，近
日出现多例新冠肺炎确诊病例，中
共东西湖区委决定，免去张宇新同

志中共东西湖区委长青街工委书
记、委员职务。

5 月 10 日至 11 日，武汉市卫
生健康委员会先后通报 6 例新增新
冠肺炎确诊病例。6 例均来自武汉
市东西湖区长青街三民小区。

武汉6例确诊病例所在小区封控管理不力

街道干部被免职

据新华社北京 5 月 11 日电
北京市卫生健康委员会新闻发言人
高小俊 11日在北京市新冠肺炎疫情

防控工作新闻发布会上表示，北京
提升核酸检测能力，目前新冠病毒
核酸检测机构增至67家。

北京市新冠病毒核酸
检测机构增至67家

5月11日，游客在上海迪士尼
乐园留影。

当日，上海迪士尼乐园重新

开放。园区采取限流及预约等措
施保障游客和演职人员健康安全。

（新华社记者 任珑 摄）

上海迪士尼乐园重新开放

据新华社重庆 5 月 11 日电
（记者陶冶） 记者从中国石化江汉
油田涪陵页岩气公司获悉，5 月 11
日，我国首个商业开发的大型页岩
气田——中国石化涪陵页岩气田累
计生产页岩气突破 300 亿立方米。

涪陵页岩气田位于重庆市，是
我国川气东送管道重要气源之一，
也是中国石化“气化长江经济带”
行动的重要资源基础，该气田的成
功开发树立了我国能源开发史上新
的里程碑，开启了我国能源革命的
新征程。目前，气田日产气量约
1700 万立方米，可满足 3400 万户

家庭日常用气需求。
据悉，面对页岩气开发这一世

界级难题，中国石化从零起步，不
断探索，创新集成页岩气藏综合评
价、水平井组优快钻井、长水平井
分段压裂试气、试采开发和绿色开
发为主的五大具有涪陵页岩气开发
特色的技术体系，建成国内首个国
家级页岩气示范区，为全球页岩气
开发提供了中国样本。目前，气田
焦页 1HF 井连续生产 2680 天，焦
页 6-2HF 井累产超 3.1 亿立方米，
继续保持国内页岩气井开发时间最
长、单井累产最高两项纪录。

我国首个大型页岩气田
累计产量突破300亿立方米


